
Sociétés	
  plurielles	
  –	
  Bibliographie	
  –	
  version	
  du	
  14	
  juin	
  2016	
  	
   1	
  

Sociétés plurielles 
Bibliographie 

 
Bibliographie préliminaire  

REPÈRES HISTORIQUES ET CONCEPTUELS 
 
Furnivall John, 1939, Netherlands India: A Study of Plural Economy, Cambridge: Cambridge 
University Press, 2010. 
Giddens Anthony, 1973, The Class Structure of the Advanced Societies, London: Hutchinson. 

Griffith John, 1986, “What is Legal Pluralism?”, The Journal of Legal Pluralism and 
Unofficial Law, 18(24): 1-55. 

Kekes, John, 1993, The Morality of Pluralism, Princeton NJ: Princeton University Press. 
Leca Jean, 1996, « La démocratie à l'épreuve des pluralismes », Revue française de sciences 
politiques, 46(2) : 225-279. 
Lipjhard Arendt, 1977, Democracy in plural societies: A comparative exploration, Yale 
University Press. 
Mann Michael, 1986, The Sources of Social Power. A History of Power from the Beginning to 
A.D. 1760, Cambridge: Cambridge University Press. 
Martins Herminio, 1974, “Time and theory in sociology”, in Rex, J. (ed.) Approaches to 
Sociology, London Routledge and Kegan Paul 
Rex John, 1959, “The plural society in sociological theory”, The British Journal of sociology, 
10(2): 114-124. 
Robertson Roland, 1995. “Glocalization: Time-Space and Homogeneity -Heterogeneity”, in 
Featherstone M., Lash S., Robertson R. (eds.), Global Modernities, London: Sage. 
Vertovec Steven, 2009, Transnationalism, London: Routledge. 

Wallerstein Immanuel, 1991, Unthinking Social Science: The Limits of Nineteenth Century 
Paradigms, Cambridge: Polity. 

 
REPERES BIBLIOGRAPHIQUES – INTERDISCIPLINARITÉ 
 
Alvarez-Pereyre F., 2003, L’exigence interdisciplinaire, Paris, Maison des Sciences de 
l’Homme. 
Besnier J.-M. et Perriault J. (dir.) 2013, « Introduction générale. Interdisciplinarité : entre 
disciplines et indisciplines », Hermès, 67, Paris, CNRS éditions : 13-17. 
Besnier J.-M., 2013, « Seul le désordre est créateur : pour en finir avec les bataillons 
disciplinaires », Hermès, n° 67, Paris, CNRS Editions : 25-31. 
Blanchard A., 2011, « Science Blogs in Research and Popularization of Science : Why, how 



Sociétés	
  plurielles	
  –	
  Bibliographie	
  –	
  version	
  du	
  14	
  juin	
  2016	
  	
   2	
  

and for whom ? », in Cockell M., Billotte J. Darbellay, F. and Walgvogel F. Eds.,Common 
knowledge : the challenge of trandisciplinarity, Lausanne, EPFL Press : 219-232. 
Bornes Varol M-C. (dir.), 2011, Chocs de langues et de cultures ? un discours de la méthode, 
Paris : PUV. 
Conway F. et Siegelman J, 2012, Héros pathétique de l’âge de l’information. En quête de 
Norbert Wiener, père de la cybernétique, Paris, Hermann. 
Catellin C. et Loty L., 2013, « « Sérendipité et indisciplinarité », Interdisciplinarité : entre 
disciplines et indiscipline », Hermès n°67, Paris, CNRS Editions : 32-40. 
Clivaz C., 2008, « L’enjeu de l’interdisciplinarité dans les études du tourisme », Darbellay, F. 
et Paulsen, T. dir, Le défi de l’inter- et transdisciplinarité, Concepts, méthodes et pratiques 
innovantes dans l’enseignement et la recherche/ Herausforderung inter-und 
Transdisciplinarität", Presses polytechniques et universitaires romandes : 63-82. 
Darbellay F., Moody Z., Sedooka A., & Steffen G., 2014, « Interdisciplinary Research 
Boosted by Serendipity », Creativity Research Journal, 26:1, 1-10, Routledge. 
Darbellay F. et alii, 2012, La circulation des savoirs : interdisciplinarité, concepts nomades, 
analogies, métaphores, Berne, Peter Lang. 
Darbellay F. et Stock M., 2012, « Penser le touristique : nouveau paradigme ou 
interdisciplinarité ? » EspacesTemps.net, Travaux, 
http://www.espacestemps.net/articles/penser-le-touristique-nouveau-paradigme-ou-
interdisciplinarite/ 
Darbellay F. et Origgi G., 2010, Repenser l’interdisciplinarité, Genève, Slaktine. 

Darbellay F., 2005, Interdisciplinarité et transdisciplinarité en analyse des discours, 
Complexité des textes, intertextualité et transtextualité, Genève, Slaktine. 

Frodeman R., Klein J. T. Mitcham, C., 2010, The Oxford book of interdisciplinarity, Oxford 
University Press. 

Garnier C., 2014, « Récit d’un voyage interdisciplinaire au gré de concepts intégrateurs et 
bâtisseurs » dans Darbellay F. et Lemay V, L’interdisciplinarité racontée : chercher hors 
frontières, vivre l’interculturalité, Berne : Peter Lang : 89-113. 
Klein J. T., 1998, “The discourse of Interdisciplinarity. Perspectives from The Handbook of 
the undergraduate Curriculum”, Liberal Education, 84 (3), ERIC, US Department of 
Education : 4-11, 

Klein J.T., 1990, Interdisciplinarity : History, Theory and Practice, Detroit, Waybe State 
University. 

Lemay V. et Darbellay F., 2014, L’interdisciplinarité racontée. Chercher hors frontières, 
vivre l’interculturalité, Berne, Peter Lang. 

Lenoir Y., 2013, « L’interdisciplinarité dans la recherche scientifique : orientations 
épistémologiques et conditions », Interfaces Brasil/Canadá. Canoas, 13(16) : 223-259. 

Lenoir, Y, 1995, « L’interdisciplinarité : aperçu historique de la genèse d’un concept », 
Cahiers de la recherche en éducation, 2(1) : 227-265. 

Louÿs G. et Sauvage E., 2014, De la singularité dans la communication interculturelle : 
approches transdisciplinaires, Paris, L’Harmattan. 

Morin E., 1990, Introduction à la pensée complexe, Paris, Le Seuil. 



Sociétés	
  plurielles	
  –	
  Bibliographie	
  –	
  version	
  du	
  14	
  juin	
  2016	
  	
   3	
  

Nicolescu B., 1996, La transdisciplinarité, Manifeste, Editions du Rocher. 

Nowotny, H., 2010, « Le potentiel de la transdisciplinarité », Darbellay, F. et Origgi, G., 
Repenser l’interdisciplinarité, Genève, Slaktine : 89-99. 

O’Brien L., Manzano, M., White Rehema M., 2013, “Participatory ‘Interdisciplinarity’ : 
Towards the integration of disciplinary diversity with stakeholder engagement for new 
models of knowledge production”, Science and Public Policy, 40 (1) : 51-61. 
Origgi G., 2011, “Collective Quality : How to design collective standards of knowledge ?”, in 
Cockell M., Billotte J., Darbellay F. and Walgvogel F. Eds., Common knowledge : the 
challenge of trandisciplinarity, Lausanne, EPFL Press : 197-204. 

Resweber J.-P, 1981, La méthode interdisciplinaire, Paris, Presses universi-taires de France. 
Resweber J.-P., 2000, Le pari de la transdisciplinarité. Vers l’intégration des savoirs, Paris, 
L’Harmattan. 
Stengers I., 2013, Une autre science est possible ! Manifeste pour un ralentissement des 
sciences, Paris, La Découverte. 
Varela F. et Maturana H., 1994, L’arbre de la connaissance : racines biologiques de la 
compréhension humaine, Adison Wesley France. 
Wallerstein I., 2003, “Anthropology, Sociology and Other Dubious Disciplines”, Current 
Anthropology, 44 (4), The Wenner-Gren Foundation for Anthropological Research : 453-465. 
 
REPERES BIBLIOGRAPHIQUES – SOCIÉTÉS PLURIELLES, VIES AU SINGULIER 
 
Anderson Benedict, 2006, Imagined Communities: Reflections on the Origin and Spread of 
Nationalism, (revised edition), London, New York, Verso. 

Barth Fredrik (ed.), 1969, Ethnic Groups and Boundaries, the Social Organization of Culture 
Difference, Long Grove, Waveland Press, (édition 1998). 

Bennassar Bartholomée et Bennassar Lucile, Les chrétiens d’Allah. L’histoire extraordinaire 
des renégats, XVIe et XVIIe siècles, Paris, Perrin, 1989. 

Brubaker Roger, 2002, “Ethnicity without groups”, European Journal of Sociology, 43(2): 
163-189. 

Candau Joël, Mémoire et identité, Paris, PUF, 1998. 
Dervin Fred, 2011, “A plea for change in research on intercultural discourses: A ‘liquid’ 
approach to the study of the acculturation of Chinese students”, Journal of Multicultural 
Discourses, 6(1): 37-52. 

Habu Junko, Fawcett Clare, Matsunaga John M. (éds), 2008, Evaluating Multiple Narratives: 
Beyond Nationalist, Colonialist, Imperialist Archaeologies, Springer, New York. 

Hadar Esther, 2010, Confronting Conflicting Narratives: A Study of Cognitive and Affective 
Responses to Another's Version, Tel Aviv University. 

Halfacree K., 2004, “A utopian imagination in migration’s terra incognita? Acknowledging 
the non-economic worlds of migration decision-making”, Population, Space and Place, 10 
(3): 239-253. 
Helly D., Vassal A., Romanciers immigré :: biographies et œuvres publiées au Québec entre 
1970 et 1990, Québec-Montréal, IQRC-CIADST, 1993. 



Sociétés	
  plurielles	
  –	
  Bibliographie	
  –	
  version	
  du	
  14	
  juin	
  2016	
  	
   4	
  

Hollander Paul, Political Will and Personal Belief. The Decline and Fall of Soviet 
Communism, New Heaven, Yale University Press, 1999. 
Massey Douglas, Worlds in Motion: Understanding International Migration at the end of the 
Millenium, New York: Oxford University Press, 2008. 
Quayson, Ato, Daswani, Girish (dir.), A Companion to Diaspora and Transnationalism, 
Hoboken, Wiley-Blackwell, 2013. 
Olney James, Memory and Narrative: the Weave of Life-writing, University of Chicago Press, 
1998. 
Ricoeur Paul, 1990, Soi-même comme un autre, Paris, Seuil. 

Sibony Daniel, 1991, Entre deux : l’origine en partage, Paris, Seuil. 
Starobinski Jean, « Le style de l’autobiographie », Poétique, 3 (1970), 257-265. 

UNDP, 2009, Overcoming Barriers. Human Mobility and Development NY: UNDP. 
 
REPERES BIBLIOGRAPHIQUES – LA PLURALITÉ A L’ÉPREUVE DES CRISES ET 
DES CONFLITS 
 
Barr Michael D, 2002, Cultural Politics and Asian Values, The tepid war, Routledge, London. 

Badie B., 2013, L’impuissance de la puissance : essai sur les nouvelles relations 
internationales, Paris, CNRS Editions. 

Furnivall John, 1931, An Introduction to the Political Economy of Burma, Rangoon, Burma 
Book Club, 1957. 

Furnivall John, 1939, Netherlands India: A Study of Plural Economy, Cambridge, Cambridge 
University Press, 2010. 

Furnivall John, 1948, Colonial Policy and Practice: A Comparative Study of Burma and 
Netherlands India, Cambridge, Cambridge University Press, 2008. 

Ghebali Victor-Yves, 1989, La diplomatie de la détente : la CSCE, d'Helsinki à Vienne 
(1973-1989), Bruxelles, Bruylant. 

Guillot Claude, Lombard Denys et Ptak Roderich (ed), 1998, From the Mediterranean to the 
China Sea: Miscellaneous notes. (Vol. 7 of South China and Maritime Asia), Wiesbaden, 
Harrassowitz Verlag. 
Garthoff Raymond, 1994, Détente and Confrontation: American-Soviet Relations from Nixon 
to Reagan, Washington DC : Brookings. 
Pelissier Alain (dir.), Construire la ville sur la ville. Transformations de sites urbains 
contemporains, CD-Rom, Vidéo-Amplitude, Editions de l’Imprimeur, Besançon, 1997. 
Rupp Peter et Dinkel René, 1996, Analyse des politiques nationales du patrimoine culturel. 
Rapport sur les politiques du patrimoine culturel en Europe, Conseil de l’Europe. 
Thomas Daniel C., 2001, The Helsinki Effect. International Norms, Human Rights, and the 
Demise of Communism, Princeton: Princeton University Press. 
Youngs Richard, 2010, The EU’s Role in World Politics: A Retreat from Liberal 
Internationalism, London: Routledge. 
  



Sociétés	
  plurielles	
  –	
  Bibliographie	
  –	
  version	
  du	
  14	
  juin	
  2016	
  	
   5	
  

 
REPERES BIBLIOGRAPHIQUES – POLITIQUES, ACTEURS ET CIRCULATION DU 
PLURALISME 
 
Appadurai Arjun, 1996, Modernity at Large: Cultural Dimensions of Globalization, 
Minneapolis: University of Minnesota Press. 
Amable B., 2003, The diversity of modern capitalism, Oxford, Oxford University Press. 

Beck, Ulrich, 2000, What is Globalization ?, Cambridge Polity Press. 
Bohle D., B. Greskovits B., 2012, Capitalist diversity on Europe's periphery, Ithaca, Cornell 
University Press. 
Chavagneux C., et al., 2007, Les enjeux de la mondialisation, Paris, La Découverte. 

Chertier D.-J., 2006, « Pour une modernisation du dialogue social », Rapport au Premier 
ministre, Paris, Avril 2006. 

Clastres Pierre, La société contre l’Etat : recherche d’anthropologie politique, Paris, Editions 
de Minuit, 1974. 

Devin G., 2002, Sociologie des relations internationales, Paris, La Découverte. 
Kuty O., et Vrancken D., 2001, La sociologie et l'intervention. Enjeux et perspectives, 
Bruxelles, De Boeck. 
Maugeri S., 2014, Gouvernance(s), Paris, Dunod. 

Noortmann, M. et Ryngaert C. (éds.), 2013, Non-state actor dynamics in international law: 
from Law-takers to Law-makers, London, Ashgate Publishing. 

  
 


